
Газета коллектива БелГУ             Издается с мая 1985 г.      Среда, 31 августа 2005 г. № 7 (557) Пилотный номер    

…ОБ АККРЕДИТАЦИИ
Конец учебного года

выдался особенно напря-
женным - у нас работала
комиссия,  проводившая
аттестационную эксперти-
зу вуза. Не секрет, что
пять лет назад по многим
показателям университет
был аккредитован аван-
сом. Председатель и чле-
ны комиссии были оше-
ломлены результатами.
Создание в кратчайшие
сроки университетского
комплекса - это феномен
общественного развития
не только в Белгородской
области, но и во всей Рос-
сии. Сам факт того, что за
последние пять лет в раз-
витие университета было
вложено 1,7 миллиарда
рублей,  свидетельствует
об эффективности новых
форм взаимодействия ву-
за, Министерства образо-
вания РФ и местной влас-
ти, которая взяла на себя
огромную долю ресурсно-

го обеспечения его станов-
ления (только в этом году
из областного бюджета
выделено около 500 мил-
лионов рублей).

Программа развития
университета стала фак-
тором регионального раз-
вития. Гарантами ее реа-
лизации выступили Попе-
чительский совет Белго-
родского государственно-
го университета под пред-
седательством губернато-
ра области    Е.С. Савчен-
ко и Фонд содействия раз-
витию БелГУ.

Каким вуз стал за про-
шедшие пять лет? С гордо-
стью отмечу, что мы не
только не потеряли рабо-
чие места, но и почти вдвое
увеличили существующие.
Теперь коллектив сотруд-
ников университета - это
три тысячи человек.

Несколько лет назад у
нас в гостях побывал ми-
нистр экономики Г. Греф.
Он был очень удивлен

стремительностью разви-
тия провинциального
университета. После сво-
его визита министр на-
правил к нам делегацию
для обобщения опыта, в
которую вошли экс-ми-
нистр Е.Г. Ясин, ректор
московской высшей шко-
лы экономики государст-
венного университета
при Правительстве РФ Я.
И. Кузьминов и его про-
ректоры. В конце своего
пребывания они сформу-
лировали две основных,
на их взгляд, проблемы
университета:  библиоте-
ка и кадры. Первая из них
практически решена. Для
этого понадобилось 30
миллионов рублей. Сего-
дня сформирован общий
библиотечный фонд уни-
верситета, вскоре будут
полностью компьютери-
зированы залы периоди-
ческих изданий, научной
и учебной литературы, да
и вся библиотека.

…О КАДРАХ
Сейчас в вузе по срав-

нению с 2001 годом  вдвое
увеличилось количество
докторов наук. Их - 111 че-
ловек, 382 кандидата наук
(было 278). В общем, про-
фессорско -преподава -
тельский состав вырос в
два раза. И не только за
счет приглашенных докто-
ров наук. Принятая ректо-
ратом программа стимули-
рования защиты диссерта-
ций (гранты, творческие
отпуска, оплата  издания
монографий и научных ко-
мандировок, целенаправ-
ленные поощрительные
премии до и после защи-
ты, предоставление квар-
тир преподавателям, за-
щитившим докторские
диссертации) принесла
свои плоды - мы активно
растим своих ученых. В
текущем году ожидается
16 докторских защит. Для
сравнения: в 2001 году
были защищены только 2

докторских  и 16 кандидат-
ских диссертаций.

…О НАУКЕ
Когда я занял пост рек-

тора, выяснил, что в Минис-
терстве образования стоит
прочерк в разделе, касаю-
щемся научной работы в
БелГУ (впрочем, аналогич-
ная ситуация была и в боль-
шинстве других вузов). Дру-
гими словами, университет
не входил в состав высших
учебных заведений, серьез-
но занимающихся наукой.

А уже в 2004-2005 учеб-
ном году наш вуз попал в
число лидеров среди уни-
верситетов России по фи-
нансированию науки. Одна-
ко, несмотря на увеличение
его объемов по сравнению с
2001 годом в 10 раз (до 60
миллионов рублей), считаю,
что это все-таки мизерная
сумма для университета та-
кого уровня, как наш. Объем
финансирования науки дол-
жен составлять не менее
300 миллионов рублей из
различных источников. И эту
высоту мы намерены взять в
ближайшем будущем.

Создание инновацион-
но-технологического цент-
ра БелГУ "Стратегическая
инициатива" уже активно
обсуждается в средствах
массовой информации. В
его структуру включены:
технопарк, институт высо-
ких технологий, бизнес-ин-
кубатор со школой пред-
принимательства, банк, ре-
гиональный центр интел-
лектуальной собственнос-
ти, центр трансфера техно-
логий. Это коренным обра-
зом меняет научный облик
нашего университета.

В частности, нами приоб-
ретается электронный мик-
роскоп последнего поколе-
ния. Подобного  научного
оборудования в университе-
тах России нет. Микроскоп
планируется передать цент-
ру наноструктурных материа-
лов и покрытий под руковод-
ством профессора Ю.Р. Ко-
лобова - руководителя науч-
ной школы, откликнувшегося
на приглашение университе-
та  переехать в Белгород с
командой единомышленни-
ков. В силу своей уникально-
сти центр будет не только
университетским, но и меж-
вузовским, и межрегиональ-
ным, ведь сфера примене-
ния этой самой перспектив-
ной отрасли научных знаний
очень разнообразна: биоло-
гия, металлургия, медици-
на… За нанотехнологиями -
научная революция XXI века!

…О БЮДЖЕТЕ
Консолидированный

бюджет нынешнего года - 1
миллиард 42 миллиона

рублей. Бюджет следую-
щего года не должен быть
меньшим, задача  2007 го-
да - его увеличение. К это-
му времени завершится
комплексное развитие ма-
териально-технической ба-
зы университета.

Такие цифры - мечта
любого университета Рос-
сии. Особенно - 500 милли-
онов рублей на развитие!

Наша благодарность -
Правительству области,
всем попечителям - юриди-
ческим лицам, мощным
предприятиям и финансово
крепким компаниям, а так-
же простым жителям, раде-
ющим о судьбах своих де-
тей и внуков, - всем тем, кто
хочет видеть свой город
университетским. И как в
свое время для Христа бы-
ла не менее ценной "лепта
вдовы", так и для нашего
университета особую зна-
чимость имеют символиче-
ские средства, поступаю-
щие от рядовых граждан.
Это не просто деньги. По-
печительство - это душев-
ный порыв конкретного че-
ловека, это дар, заключаю-
щий в себе особую энерге-
тику, которая вдохновляет и
заставляет идти вперед.

…О СТУДЕНТАХ
На всех встречах с препо-

давателями вуза, на ректора-
тах я не устаю повторять, что
главная фигура в универси-
тете - это Его Величество
Студент. Все преобразова-
ния в вузе делаются, в пер-
вую очередь, для студентов.
И одна из важнейших наших
забот - об их здоровье.

Физкультминутки на каж-
дой лекции, условия для от-
дыха, центр семейной меди-
цины БелГУ, открытый в про-
шлом учебном году, (мы пер-
вые в России получили ли-
цензию на оказание такого
рода услуг) и капитально от-
ремонтированный санато-
рий-профилакторий с днев-
ным стационаром на 100 кой-
ко-мест позволят подлечить-
ся, если есть такая необходи-
мость, снять напряжение по-
сле сессии, повысить работо-
способность, столь необхо-
димую для серьезной учебы.
К услугам студентов врачеб-
ные кабинеты, которые в на-
стоящее время оснащаются
самым современным обору-
дованием, отделения стома-
тологической и социально-
психологической помощи,
столовая лечебно-диетичес-
кого питания с фитобаром,
своя "скорая помощь" и мно-
гое другое. Безусловно, всем
этим могут пользоваться не
только студенты, но и наши
преподаватели, сотрудники и
члены их семей.

(Окончание на 2-ой стр.)

В этом году коллектив БелГУ пополнился на
пять с половиной тысяч студентами-перво-
курсниками. Завтра для них начнется новая
жизнь, полная надежд, интересных событий и
открытий. Университет ждет от них только
одного: быть достойными высокого звания
студента Белгородского государственного
университета. А на что может рассчитывать
наше пополнение? На качественное образование
и серьезную подготовку, которые сделают их
по окончании вуза востребованными на рынке
труда, помогут получить интересную и хорошо
оплачиваемую работу.

Они пришли сюда за своим будущим благополучи-
ем. На сколько оправданы их надежды? Выпускники
этого года, поступившие в университет пять лет
назад, получили дипломы Белгородского государст-
венного университета, но уже не того, в который
они поступали, а университета новой формации, ус-
тремленного в будущее, стремительно развивающе-
гося, слава которого уже давно перешагнула границы
области. БелГУ знают не только в России, но и дале-
ко за ее пределами. О том, чего удалось добиться, и о
дальнейших планах сегодня рассказывает ректор
Белгородского государственного университета, про-
фессор Леонид Яковлевич ДЯТЧЕНКО.

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ПРОРЫВ В БУДУЩЕЕ
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(Окончание.
Начало на 1-ой стр.)

Три года назад мы лик-
видировали ограничения
при поступлении в вуз. Та-
кая стратегия была про-
диктована тем, что полови-
ну рынка образовательных
услуг области захватили
негосударственные струк-
туры, у большинства из ко-
торых главная цель - выка-
чивание денег у населения
без должного контроля над
качеством предлагаемого
образования. Реально
оценив возникшую пробле-
му социальной безопасно-
сти граждан, руководство
БелГУ - главного государ-
ственного вуза области -
поставило перед собой за-
дачу качественного освое-
ния основного образова-
тельного пространства.

Аттестационная комис-
сия в положительном кон-
тексте отметила резкое по-
вышение количества вне-
бюджетных мест. Очень
важно, что благодаря этому
радикальным образом из-
менилось и финансовое
пространство университе-
та. Но это не означает, что
мы сократили бюджетный
набор. За последние годы
он увеличился на 412 мест.

Гордое звание студента
Белгородского государст-
венного университета в
нынешнем году носят свы-
ше 21 тысячи человек, это
в два раза больше, чем
пять лет назад. Получить
качественное образование
выпускники школ теперь
могут на 17 факультетах
по 57 специальностям.
Сделаны конкретные шаги
и осуществлены организа-
ционные мероприятия для
перехода университета к
системе многоуровневого
образования: реализуются
27 направлений бакалав-
риата, 14 - магистратуры,
52 аспирантских специаль-
ности, 6 образовательных
программ в интернатуре, и
9 - в ординатуре.

…О ВЫПУСКНИКАХ
Мы каждый год отсле-

живаем трудоустройство
студентов, получивших об-
разование в БелГУ. Это -
наша целенаправленная
политика. Министр образо-
вания А.А. Фурсенко, по-
бывавший с визитом в уни-
верситете, в своем выступ-
лении особо подчеркнул,
что вуз может считаться
полноценным только в том
случае, если 90 процентов
его выпускников трудоуст-
роены. Такой процент поз-
воляет с уверенностью го-
ворить о высоком качестве
образования и квалифика-
ции подготовленных спе-
циалистов. По данным уни-
верситетского Центра по
трудоустройству, 97 про-
центов выпускников поки-
дают вуз уже с направле-
нием на работу.

Менее двух лет назад
мы заключили договор с
ЗАО "Росзарубежнефте-
газ". Тогда несколько на-
ших выпускников получили
приглашение от этой ком-
пании (кстати говоря, их
нынешняя зарплата при-
мерно равна зарплате рек-
тора вуза). И теперь она же
предложила работу нашим
воспитанникам. Это трудо-
устройство осуществляет-
ся в рамках соглашения о
стратегическом сотрудни-
честве между губернато-
ром  и "Газпромом". Весьма
важной является и догово-
ренность о мерах  финан-
совой и материальной под-
держки университета.

Эти данные я привожу в
качестве примера точечной
и адресной работы БелГУ
по расширению влияния на
все отрасли экономики и
социальную сферу. Здесь
же можно назвать област-
ную прокуратуру, налого-
вую инспекцию, "ЦентрТе-

леком", РТР и другие мощ-
ные компании, которые за-
интересованы в развитии
нашего вуза, в подготовке
специалистов для своих
организаций. В целом это
показатель того, что мы
приближаемся к черте, ког-
да качество работы и наша
конкурентоспособность бу-
дут обеспечивать дальней-
шее интенсивное развитие
университета.

Хочется, чтобы выпуск-
ники сохранили в своем
сердце теплые воспомина-
ния о вузе, важно, чтобы
они стремились сюда, что-
бы общение с университе-
том не прерывалось. По-
этому по примеру Луис-
свильского университета, с
которым у нас сложились
тесные партнерские взаи-
моотношения, создана ас-
социация выпускников.

…О СТРОИТЕЛЬСТВЕ
К 1 сентября Попечи-

тельский совет БелГУ сде-
лал подарок белгородскому
студенчеству: в новом кор-
пусе начнут учебный год
студенты недавно создан-
ного факультета журналис-
тики, а также медицинского
и международного факуль-
тетов. Этот современный
корпус стал достойным за-
вершением архитектурного
ансамбля   БелГУ по ул. По-
беды. Снаружи стены зда-
ния отделаны керамо-гра-
нитной плиткой. Венчает
сооружение прозрачный ку-
пол, позволяющий прони-
кать внутрь солнечному
свету. На его шпиле - мифи-
ческий конь Пегас, символ
творчества. Общая полез-
ная площадь корпуса - бо-
лее 10 тысяч квадратных
метров. Здесь расположи-
лась и аптека БелГУ - по-
своему уникальная учебно-
производственная база для
наших фармацевтов. В цо-
кольном этаже два спортив-
ных зала: тренажерный и
для кикбоксинга. Финансо-
вая сторона проекта - почти
215 миллионов рублей.

Мы взяли на себя очень
много обязательств по
строительству и развитию
материальной базы универ-
ситета. Практика показала,
что, чем амбициознее план
и выше темп его реализа-
ции, тем меньше финансо-
вых потерь. Наших гостей,
а становится их все боль-
ше, поражают и буквально
изумляют темпы и качество
строительства универси-
тетских объектов. Скоро на
карте города появится
спортивный центр Светла-
ны Хоркиной, преображает-
ся конноспортивная школа
БелГУ, где возводится тури-
стический культурно-оздо-
ровительный комплекс.

…О СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ
Скажу сразу, проводи-

мые социальные меропри-
ятия в БелГУ - это не вы-
нужденные меры и не при-
каз сверху, а логическое
развитие нашей внутрен-
ней университетской поли-
тики. Благодаря труду на-
шего коллектива, а также
реализации инновационно
сформированной финан-
сово-экономической про-
граммы удалось реализо-
вать многие серьезные со-
циальные проекты.

Первое направление -
заработная плата. Три го-
да назад ежемесячные до-
платы из внебюджетного
фонда составляли 2,4 мил-
лиона рублей, в нынешнем
году - уже 11 миллионов руб-
лей. А ведь прошло менее
года, как мы выбрались из
искусственно созданной в
2001 году финансовой ямы,
когда деньги за платную
форму обучения были со-
браны на три года вперед, а
потрачены за полгода.

Наши стратегия и
тактика неизменны:
повышение заработ-

ной платы. На это направля-
ется львиная доля средств,
поступающая из оплаты за
обучение студентов-кон-
трактников. С 2001 года зар-
плата возросла почти в 3 ра-
за: в среднем по универси-
тету сейчас - 5,6 тысяч руб-
лей. Но существует отстава-
ние от среднеобластной на
20 процентов. У низкоопла-
чиваемой категории наших
сотрудников: дворников,
вахтеров, лаборантов, гар-
деробщиц - этот разрыв го-
раздо выше. С 1 сентября
их ожидает повышение за-
работной платы суммарно
на 21 процент. Хотя сегодня
университетская зарплата -
это моя личная душевная
боль. Но с 2007 года, когда
пройдет пятилетний цикл,
она резко улучшится.

Второе важнейшее на-
правление - забота о де-
тях. На 138 новорожден-
ных пополнились в минув-
шем году  наши трудовой и
студенческий коллективы.
С 2002 года действует про-
грамма социальной под-
держки семей, в которых
рождается ребенок. За эти
годы пособие из внебюд-
жетных средств универси-
тета увеличилось в 2,5 раза
и составило 5000 рублей
дополнительно к установ-
ленному государством. В
нынешнем году уже роди-
лись 78 малышей и моло-
дым родителям выплачено
более 500 тысяч рублей -
это половина из запланиро-
ванной суммы. С января
пособие возрастет вдвое.

Конечно, я далек от
мысли, что нас ожидает
демографический всплеск,
и уж никак не связываю
ежегодное увеличение ро-
дившихся с нашими вы-
платами. Однако не скрою,
положительная динамика
меня очень радует.

Не обделены внимани-
ем и многодетные семьи. С
января 2005 года 60 семей
получают ежемесячное по-
собие в размере 1000 руб-
лей на каждого из 150 де-
тей, возраст которых не до-
стиг 22 лет. Детскую строку
бюджета мы и дальше бу-
дем наращивать. Мы хо-
тим, чтобы каждый в нашем
огромном, 23-тысячном
коллективе, чувствовал за-
боту и поддержку, как в хо-
рошей и крепкой семье.

Третье направление -
институт кураторст-
ва. Этот проект обойдет-
ся университету в 8 мил-
лионов рублей. С 1
сентября су-
щ е с т в у ю -
щая допла-
та курато-
рам (500
рублей) уве-
л и ч и т с я
вдвое, правда,
получать они
ее будут не ав-
томатически, а
при выполне-
нии определен-
ных требова-
ний. Вдвое боль-
ше станет и са-
мих кураторов -
517 преподавате-
лей. Каждую сту-
денческую группу
(особенно это зна-
чимо для перво-
курсников) должен
встретить свой ку-
ратор, глубоко изу-
чить ее состав, со-
циальное состоя-
ние и самочувст-
вие, а по окон-

чании вуза благополучно
выпустить в большую
жизнь. Безусловно, речь
идет не о тоталитарном ха-
рактере воспитания, а о на-
стоящей, глубокой соци-
ально-воспитательной ра-
боте.

Четвертое направление
- помощь ветеранам. Са-
мая заслуженная, но вмес-
те с тем и самая уязвимая
часть нашего сообщества -
пенсионеры. Ветераны Ве-
ликой Отечественной вой-
ны и приравненные к ним
труженики тыла, ушедшие
на пенсию из университе-
та, для нас - категория осо-
бенная. Специально со-
зданная комиссия провела
комплексное обследова-
ние условий их жизни для
оказания медицинской и
социально-бытовой помо-
щи. Каждый в ней нуждаю-
щийся такую помощь полу-
чил. На материальную по-
мощь израсходовано около
одного миллиона рублей.
С 1 сентября все ветераны
войны университета будут
получать доплату 500 руб-
лей, следующий шаг - все
ветераны труда.

Пятое направление -
отдых. Впервые за дол-
гие годы этим летом был
осуществлен массовый
организованный выезд на-
ших преподавателей и сту-
дентов в пансионат "Хи-
мик",  расположенный на
берегу Черного моря. Сча-
стливыми обладателями
путевок стали 1200 чело-
век, причем две трети из
них - студенты. Путевки
оплатил вуз, заезды про-
водились организованно
шестью потоками, в зака-
занных у железнодорожни-
ков вагонах специально
сформированного поезда
"БелГУ-Туапсе". Всего на
летний отдых израсходо-
вано свыше 9 миллионов
внебюджетных рублей.

Важнейшие направле-
ния - страхование долго-
летия жизни и жилье. Как
известно, во многих стра-
нах  мира существует раз-
витая система социального
страхования. Мы выбрали
компанию "УралСиб", вхо-
дящую в десятку самых
крупных финансовых кор-
пораций России, и уже ве-
дем работу по страхованию
части работников универ-
ситета: в первую очередь,
победителей профессио-

нальных конкурсов.
После сдачи в экс-

плуатацию "профес-
сорского" дома по
ул. Победы уни-
верситетский жи-
лой фонд попол-
нится 60-квар-
тирным домом
для молодых
ученых. Из 53
ми л л и о н о в
рублей, вы-
д е л я е м ы х
внебюджет-
ным фондом
на социаль-
ные меро-
приятия в
текущем го-
ду, 10 будут
израсходо-
ваны на этот
проект, он
уже осуще-
ствляется. В
бл и ж а й ш е е
время все пре-
п ода ватели
университета
будут иметь
жилье.

Еще одно направление -
организация природного
национального парка
БелГУ, расположенного в
живописном месте нашего
лечебно-профилактическо-
го комплекса в Шебекин-
ском районе. Правительст-
вом области выделен учас-
ток земли в 1,5 тысячи гек-
таров, на территории кото-
рого - пруд, луг, лес. Минув-
шим летом студенты прохо-
дили здесь производствен-
ную практику, многие пре-
подаватели отдыхали. Те-
перь на берегу Нежеголи
есть научно-исследова-
тельская база для различ-
ных факультетов - биолого-
химического, медицинского,
геолого-географического и
других. Она станет и обра-
зовательным, и социально-
воспитательным полиго-
ном, где будет прививаться
подлинная экологическая
культура. Для решения со-
циальных вопросов в этом
природном парке создадим
пасеку - затрат немного, а
эффект ожидается доста-
точно серьезный.

…О КОНКУРСЕ
Третий год подряд фи-

ниширует ставший тради-
ционным конкурс профес-
сионального мастерства
по 14 номинациям. Заду-
мывался он в целях стиму-
лирования научно-педаго-
гической и административ-
но-хозяйственной дея-
тельности деканатов и ка-
федр, преподавателей, со-
трудников и студентов уни-
верситета. Сегодня будут
вручаться почетные грамо-
ты и денежные премии по-
бедителям. С удовольст-
вием назову их.

В номинации "Лучший
факультет БелГУ" (по катего-
риям) экономический фа-
культет (декан В.И. Болтен-
ков) - на первом месте, ро-
мано-германской филологии
(декан О.Н. Прохорова) - на
втором. Премии 200 и 100
тысяч рублей соответствен-
но. Почетные грамоты и пре-
мии в 120 и 80 тысяч рублей
за победу в своей номина-
ции ожидают факультеты
физической культуры (декан
В.В. Сокорев) и компьютер-
ных наук и телекоммуника-
ций (декан Е.Г. Жиляков).

Среди кафедр естест-
венно-математического про-
филя впереди - кафедры
природопользования и зе-
мельного кадастра (заведу-
ющий Ф.Н. Лисецкий) и фи-
зической географии (заведу-
ющий А.Г. Корнилов), среди
кафедр гуманитарного про-
филя - кафедры культуроло-
гии и теологии (заведующий
M.C. Жиров) и педагогики
(заведующий И.Ф. Исаев).

Победитель в номина-
ции "Лучший преподава-
тель БелГУ" -  В.В. Демиче-
ва, доцент кафедры теоре-
тических основ начального
образования, лауреаты -
Е.А. Арсеенко, доцент ка-
федры медико-биологичес-
ких основ физического вос-
питания и Т.И. Липич, до-
цент кафедры философии.

В номинации "Лучший
ученый БелГУ" названы
профессора: И.Ф. Исаев
(кафедра педагогики),
Н.Н. Насонов (кафедра
теоретической физики),
Н.В. Поддубный (кафедра
психологии) и М.И. Чурно-
сов (кафедра медико-био-
логических дисциплин).
В номинации "Лучшая пуб-
личная лекция" победи-
тель - В.К. Климова,  до-
цент кафедры медико-био-
логических основ физичес-
кой культуры, лауреаты -
В.В. Пенской, профессор
кафедры христианской ис-
тории и антропологии, и
В.А. Сарапулкин, старший
преподаватель кафедры
российской истории.

В конкурсе на луч-
ший электронный
учебник, подготов-

ленный преподавателями
БелГУ, лауреатами стали
В.К. Климова, И.В.  Батлуц-
кая, профессор кафедры
ботаники и методики пре-
подавания биологии, и
И.В. Борисовская, доцент ка-
федры иностранных языков.

За региональную на-
правленность темы на-
граждены авторский кол-
лектив кафедры физичес-
кой географии и геологии:
А.Н. Петин, В.И. Петина и
Л.Л. Новых, за актуаль-
ность - О.Д. Коптева, до-
цент кафедры логопедии
и Марина Ткачева, сту-
дентка педагогического
факультета.

В номинации "Лучшие
учебно-методические мате-
риалы БелГУ" премии по-
лучили И.А. Устименко, до-
цент кафедры теоретичес-
ких основ начального обра-
зования, Т.А. Михайлик, до-
цент кафедры анатомии и
гистологии человека, а так-
же авторские коллективы:
кафедры немецкого языка
(Н.И. Дзенс, В.А. Кошкаров,
И.Р. Перевышина); кафедр
информатики и программи-
рования и мировой эконо-
мики (М.Ф. Тубольцев и
В.И. Болтенков).

Отмечены грамотами и
денежными премиями луч-
шие по профессии среди
сотрудников учебно-вспо-
могательного, администра-
тивно-управленческого и
обслуживающего персона-
ла. Это - Е.В. Нестерова,
Т.А. Гнедюк, В.Ю. Новак,
Л.Я. Старченко, О.А. Бело-
усова,   Э.В. Почернин,
Н.А. Гапоненко, П.М. Савин,
К.У. Умарова, М.Ю. Одинцов.

В номинации "Лучшая
студенческая группа" - груп-
па 821 юридического фа-
культета, группа 1145 фа-
культета управления и
предпринимательства ,
группа 424 биолого-химиче-
ского факультета.

Победитель в номина-
ции "Лучший творческий
коллектив БелГУ" - студия
современного танца "Данс-
Хаос" (рук. А.Н. Растворце-
ва), в номинации "Лучший
куратор курса БелГУ"  -
Е.А. Ширина, И.Л. Кучеро-
ва и Л.А. Лукьянова. В но-
минации "Лучший куратор
студенческой группы" -
Е.Ю. Бакирова, В.Н. Лег-
кий, Н.Н. Пересыпкина. Не
были забыты и старосты
лучших комнат в студенче-
ских общежитиях БелГУ.
Поздравляю всех!

...О ВЕЧНОСТИ
УНИВЕРСИТЕТСКОЙ

МИССИИ
Нигде и никогда в мире

не было более эффектив-
ных в социальном, эконо-
мическом, научном и дру-
гих отношениях проектов,
чем университетский. Уни-
верситет, как храм, заклю-
чает вечность в своей
многогранной миссии.

Университет не может
быть ориентирован только
на образовательные услуги
и научную деятельность.
Сегодня он должен быть
катализатором развития
экономики и социальной
сферы области, формиро-
вания мировоззрения лю-
дей, он должен "создать"
того, кто по праву сможет
называться человеком XXI
века. Человека в высшей
степени культурного, ответ-
ственного, созидательного,
способного преобразовы-
вать окружающий мир, де-
лать его лучше. Белгород-
ский государственный уни-
верситет оказывает влия-
ние на все сферы общест-
венной жизни. И члены По-
печительского совета, и жи-
тели области, внесшие
свой вклад в его развитие,
могут быть уверены - все
возвратится сторицей!

Вперед!
Записала

Ирина МИКУЛИНА

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ПРОРЫВ В БУДУЩЕЕ
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Три вагона скорого по-
езда совершили шесть
заездов, доставляя все
новых отдыхающих в пан-
сионат санаторно-курот-
ного типа "Химик", что в
поселке Новомихайловка,
под Туапсе. Каждой груп-
пе, состоящей из 130 сту-
дентов и 70 сотрудников
БелГУ, гостеприимно от-
крыл он свои двери.

Уютные четырехмест-
ные номера со всеми удоб-
ствами; ухоженная терри-
тория, утопающая в зеле-
ни. На лавочках в тени де-
ревьев так здорово вды-
хать свежий воздух после
вкусного обеда. Кстати,
кормили нас три раза в
день. Завтрак, обед и ужин
состояли из трех блюд, а
тем, кто любит покушать
еще более плотно, предо-
ставлялась добавка.

Что же касается раз-
влечений, то предпочита-
ющие активный отдых от-
правлялись на волейболь-
ные и футбольные пло-
щадки; азартные держали
путь в зал игровых авто-
матов, где, кстати, "проса-
дили" достаточно боль-
шую часть своего капита-
ла. За отдельную плату
предоставлялась возмож-
ность пополнить свой кру-
гозор и отправиться на
экскурсии: в Сочи, на во-
допады, в аквапарк.

Но, конечно, львиную
долю своего отдыха прак-
тически каждый отвел мо-
рю. Студенты находились
здесь почти круглосуточ-
но, приходя в пансионат
только чтобы пообедать и
выспаться.

Вечерами мы сидели на
побережье и встречали за-
кат. Здесь он необыкновен-
но красивый: солнце мед-
ленно скрывалось за зеле-
ными горами, оставляя на
воде длинный блестящий
шлейф - прощальный при-
вет отгоревшего дня. Мы
мечтали, слушали беско-
нечную песню прибоя и пе-

ли морю свои песни под ги-
тару. Время словно остано-
вилось. Недаром Алек-
сандр Васильевич Масля-
ков убеждает нас с экранов
ТВ, что "если есть на земле
рай, это - Краснодарский
край!" Теперь я ему верю.

В один из вечеров спа-
сатели, работавшие здесь,
научили нас готовить экзо-
тическое блюдо - рапанов.
Это моллюски, живущие в
ракушках, которые мы
обычно покупаем, уезжая
домой, как сувениры. В ре-
сторанах побережья они
считаются довольно доро-
гим деликатесом. Сто грам-
мов такого продукта стоят
в среднем сто-сто пятьде-
сят рублей. Мы же отведа-
ли его благодаря нашим
новым друзьям бесплатно.
Для этого молодым людям
всего-то и понадобилось
около двух часов времени,
маска и ласты.

Самое главное в приго-
товлении рапанов - хорошо
их проварить, чем дольше,
тем лучше. Мы варили их
около трех часов. После то-
го, как они прокипят, содер-
жимое с помощью вилочки
или ножа легко можно из-
влечь из ракушек. Скажу
честно, запах - не из прият-
ных и аппетита не придает.
Скорее наоборот. Так вот,
после извлечения моллюс-
ков из ракушек от них отде-
ляется все, что в пищу не
годится. То, что есть неже-
лательно, имеет темный
цвет, приближенный к чер-
ному, а то, что можно, -
светлый, желто-белый. По-
сле этой процедуры рапаны
тщательно промываются
водой. Примерно в равных
пропорциях к ним добавля-
ют помидоры, жареный лук,
сухарики, кетчуп и припра-
вы. Немного терпения…и
все: "Кушать подано!"

Говорят, в прошлом го-
ду двое парней питались
ими около десяти дней.
Они приехали на отдых ди-
карями и немного не рас-

считали свои финансовые
возможности, но рапаны
помогли им прокормиться.
Так что запоминайте, мало
ли что в жизни может слу-
читься. Но вернемся к на-
шему ужину...

Знаете, по вкусу это от-
даленно напоминает кури-
ное мясо, только по струк-
туре более плотное. А в
разрезе рапан напоминает
белый гриб. Вот какой инте-
ресный морепродукт мы
для себя открыли. И таких
маленьких открытий было
довольно много, особенно
во время экскурсий.

Впервые я увидела
тюльпанное дерево, кото-
рое ежегодно в мае все
усыпано нежно-розовыми
цветами. Очевидцы гово-
рят, что это грандиозное
зрелище. По словам Ольги
Дмитриевны, нашего экс-
курсовода, именно об этом
дереве А.С. Пушкин писал
"У лукоморья дуб зеленый,
златая цепь на дубе
том…". И на нем действи-
тельно есть цепь, правда,
не золотая, а железная. По
преданию, очень давно в
это дерево ударила мол-
ния и расколола его на-
двое. А жители скрепили
его железными скобами и
цепью, чтобы сохранить
это чудо для потомков.
Также существует мнение,
что если прикоснуться к
нему и загадать желание,
то оно обязательно сбудет-
ся. И мы, как дети, обняли
его, загадали свои самые
сокровенные желания и
постояли возле него по-
дольше, в надежде, что за-
гаданное точно сбудется.

Десять дней отдыха
пролетели очень быстро.
За это время мы не только
укрепили свое здоровье,
запаслись хорошим наст-
роением и энергией южно-
го моря и солнца, но и при-
обрели немало новых дру-
зей и знакомых. А что мо-
жет быть важнее?! Впере-
ди новый учебный год, ко-
торый, благодаря универ-
ситету, мы начинаем от-
дохнувшими, загорелыми и
с отличным настроением!

Людмила ЖИХАРЬ
(факультет журналистики).

Фото Селима Аламо и
Анастасии Саенко

Частичка рая на земле
Шум морских волн, теплый песочек,

нежное солнце и никаких проблем. На де-
сять дней, а больше и не надо, иначе без-
делье начнет утомлять. Все эти прелес-
ти воплотились в жизнь для 780 студен-
тов и 420 сотрудников БелГУ. Всего ты-
сяча двести человек с разбега окунулись
в морскую пучину, а вынырнув, еще раз
убедились, как прекрасен мир!

170 студентов из 33
стран Азии, Африки и Ла-
тинской Америки обучалось
на международном факуль-
тете БелГУ. Как же провели
они летние каникулы?

Большая группа студен-
тов из Китая и стран Латин-
ской Америки вместе с кура-
торами землячеств С.М. Ан-
дреевой и М.В. Стребковой
летом совершила экскурсию
в Санкт-Петербург. Осмотре-
ли музеи великого города,
проехали по Пушкинским ме-

стам, полюбовались ажур-
ными мостами над Невой…

Другая группа студентов
из стран Африки и Латинской
Америки посетила фестиваль
в Германии, где молодежь об-
суждала проблемы мира, об-
разования, религии…

Некоторые студенты от-
дыхали в гостях у своих но-
вых друзей. Так Карлос
Кальдерон из Мексики по-
бывал в Китае, а Казар Эс-
тебан из Эквадора - в Испа-
нии. Значительная часть

юношей и девушек с между-
народного факультета во
время каникул навестила
своих родных или ознакоми-
лась с достопримечательно-
стями Белгородчины: мемо-
риальным музеем "Прохо-
ровское поле", санаторием
"Красиво", подземным мо-
настырем в Холках...

Все получили новые не-
забываемые впечатления и
набрались сил для дальней-
шей учебы. Около семидеся-
ти человек продолжат ее на
различных факультетах и в
аспирантуре БелГУ. Универ-
ситет готовит высококлас-
сных специалистов, их ждут
во многих странах мира.

Евгений ВОДОЛАГИН

Каникулы - время
увидеть мир

В БелГУ я поступила, чтобы
стать психологом. Приехала
в Белгород из Якутии, и ваш
город просто очаровал меня
своей чистотой, зеленью и
цветами. А когда я впервые
вошла в университет, то
увидела, как он прекрасен и
поняла, что всегда буду при-
ходить сюда с радостью.

На практику меня вместе
с другими первокурсницами
направили в Научную библи-

отеку БелГУ. Мы готовили
учебную литературу для вы-
дачи ее студентам 1 сентяб-
ря. Наш руководитель Л.А.
Щербакова поставила перед
вчерашними абитуриентка-
ми четкую задачу и объясни-
ла, как ее выполнить наи-
лучшим образом.
Мы очень старались. Ведь
работа с книгами только на
первый взгляд кажется лег-
кой, а на самом деле требует

большого внимания, аккурат-
ности и четкости. Я рада, что
книги, которые прошли через
мои руки, совсем скоро попа-
дут к студентам нашего уни-
верситета. Пусть это будет
моим маленьким вкладом в
их становление как специа-
листов и в работу библиоте-
ки. Практика закончилась, но
я еще не раз вернусь сюда,
уже в качестве читателя. И
мне будет приятно увидеть
знакомые книги и лица.

Елена МИНИНА 
(факультет психологии)

В первые августовские дни
вчерашние абитуриенты, а ны-
не новоиспеченные первокурс-
ники, пришли на практику в
наш Зимний сад. Это, без со-
мнения, один из красивейших
уголков БелГУ, но, чтобы он
стал таким, надо приложить не-
мало сил. В этом и собирались
помочь нам новые студенты.

Сад очаровал и поразил
"новобранцев". Тимур Коптюх
выразил общее восхищение,

сказав, что такие замечатель-
ные растения, наверное, нигде
в Белгороде больше не встре-
тишь. Думаю, он был прав. Ре-
бята без устали и даже с удо-
вольствием выполняли все на-
ши поручения, несмотря на жа-
ру и большое количество рабо-
ты. Чувствовалось, что им у
нас понравилось, а нам понра-
вились они, скромные, но тру-
долюбивые КНиТовцы. Фами-
лий называть не буду, но рад

за декана, получившего упор-
ных и не ленивых студентов.

Коллектив сотрудников
Зимнего сада благодарит на-
ших добровольных помощ-
ников и желает успехов в ос-
воении нелегких наук. Наде-
емся, что ответственность и
трудолюбие помогут им
учиться "на отлично".

Василий Фесенко, 
научный сотрудник 

Зимнего сада.

Мой вклад

ЕТО - сезон отпусков, без-
заботного отдыха и счас-

тья. Но не для всех. Ярким при-
мером такого исключения мо-
гут стать студенты факультета
журналистики на летней прак-
тике, которая для особо усерд-
ных плавно перетекла в работу.

Целым муравейником прак-
тикующихся студентов стало
здание ГТРК "Белгород", где
также базируются телекомпа-
ния "Мир Белогорья" и инфор-
мационное агентство Белме-
диа. О последнем расскажем
подробнее, так как весь штат
этого агентства составляют
именно студенты-журналисты,
причем все - девушки. Разре-
шите представиться: Ольга Пе-
тренко, Эрика Голдахе и Анна
Чернякова - три мушкетера ин-

тернет-журналистики. Именно
таким женским коллективом мы
и сотрясаем информационное
пространство нашей области.

Часто в нашу редакцию за-
бегают сотоварищи по факуль-
тету, практикующиеся на радио
и телевидении. Поболтать, обсу-
дить последние слухи, а заодно
за чашкой ароматного кофе и
"горячей" информацией поде-
литься. Да и вообще, взаимо-
действие между разными сред-
ствами массовой информации в
наших молодежных кругах очень
хорошо налажено. И данный
факт позволяет с полной уве-
ренностью говорить о зарожде-
нии серьезного журналистского

братства, воспитанного универ-
ситетом и профессионально об-
катанного во время практики.

Летние дни уже подходят к
концу, но этот факт не навева-
ет нам грустных мыслей. И де-
ло не в том, что мы фанаты
учебы. Просто наше летнее
братство не распадется, пото-
му что многим успешная прак-
тика принесла работу. И те-
перь про свою профессию мы
говорим так: "Журналистика -
это не профессия, не призва-
ние, это болезнь, от которой не
хочется излечиваться".

Эрика ГОЛДАХЕ
(факультет журналистики)

Рождается братствоЛ
Вот так мы отдыхали на Черном море этим прекрасным летом

УУдд аачч ии   вваамм ,,   рр ее ббяяттаа !!
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Профессор БелГУ А.Н.
Петин, декан ГГФ, стал
дипломантом конкурса на-
циональной премии "Эко-
мир-2005". Его проект
электронного учебника
"Основы региональной
экологии и природопользо-
вания (на примере Белго-
родской области)" удосто-
ен диплома в номинации
"Экологическое образова-
ние и просвещение".

Российская академия
естественных наук избрала
Александра Николаевича
членом-корреспондентом
секции межотраслевых
эколого-экономических си-
стемных исследований и
наградила Почетной грамо-
той. А.Н. Петин - автор две-
надцати книг, более двух-
сот научных публикаций,
руководитель исследова-
ний по трем грантам и бо-

лее чем по пятнадцати хоз-
договорным темам.

Под руководством про-
фессора функционирует
лаборатория экодиагности-
ки и мониторинга окружаю-
щей среды нашего края,
составлены крупномас-
штабные карты экологиче-
ских ситуаций Белгород-
ской области и берегов
Белгородского водохрани-
лища. В настоящее время
проводятся работы по гео-
экологии нашего региона.

Евгений ВОДОЛАГИН

ПП оозз ддрр аа ввлляя еемм !!

В этом году многие
преподаватели, сотрудни-
ки БелГУ провели часть
летнего отпуска в пансио-
нате "Химик", располо-
женном на живописном
берегу Черного моря. Нас
поселили в удобных но-
мерах, вкусно кормили 3
раза в день, предостави-
ли возможность отдох-
нуть и подлечиться. Же-
лающие ходили на лечеб-
ный массаж, принимали
фиточай и кислородные

коктейли, прошли сеансы
релаксации, занимались
аквааэробикой.

Но самое большое удо-
вольствие мы получали,
принимая солнечные и
морские ванны. Море бы-
ло совсем рядом, а поэто-
му большую часть време-
ни все проводили на бере-
гу, купаясь и загорая. Пого-
да стояла замечательная
на протяжении всего на-
шего отдыха. Побывали
мы и на экскурсиях: езди-

ли на водопады, осматри-
вали дольмены, посетили
аквапарк… В Белгород
возвратились хорошо от-
дохнувшими, здоровыми.

Хотим поблагодарить
ректора БелГУ, профессора
Л.Я. Дятченко за незабыва-
емое лето, за возможность
замечательно отдохнуть,
предоставленную многим
членам нашего коллектива.

Лариса КСЕНОФОНТОВА,
ст. методист УМУ

Спасибо за отдых!

Преподаватели и студенты БелГУ отдыхают под Туапсе

3 августа 1945 года в
селе Устьянка, что на Ал-
тае, родился мальчик, ко-
торому было определено
судьбой и упорным трудом
стать известным ученым и
педагогом-практиком.

Окончив Славгород-
ское педагогическое учи-
лище  по специальности
учитель начальных клас-
сов, Илья Исаев получил
распределение в Петров-
скую сельскую школу. Из-
за недостатка педагогиче-
ских кадров пришлось мо-
лодому учителю препода-
вать русский язык и лите-
ратуру, историю, физику и
биологию. Успешно справ-
лялся учитель Исаев со
своей работой и вскоре
назначили его на долж-
ность директора. Видимо,
тогда и понял молодой ди-
ректор, что его призвание
- педагогическая наука.

Оставив исторический
факультет, на котором
учился заочно, поступил в
Московский государствен-
ный педагогический ин-
ститут имени В.И. Ленина
- на отделение педагогики
и психологии.

После окончания инсти-
тута молодого специалис-
та, уже успевшего обзавес-
тись семьей, направили на
работу в Магнитогорский
госпединститут на кафедру
педагогики и психологии.

В Москве, в родном ву-
зе, была защищена канди-
датская диссертация, и в
1985 году доцент Исаев
приехал работать в Белго-
род, на кафедру педагоги-
ки. В 1993 году блестящей

защитой в
Москве закон-
чилась кропот-
ливая работа
над докторской
диссертацией.
В 1994 году
Илье Федоро-
вичу было при-
своено звание
профессора. В
этом же году в
Белгородском
педуниверси -
тете при актив-
ном участии
И.Ф. Исаева от-
крылся диссер-
тационный со-
вет по защите
кандидатских
диссертаций по
педагогике, в
то время един-
ственный сре-
ди всех педву-
зов Центрально-Чернозем-
ного региона, ставший по-
зднее докторским.

Сегодня доктор педа-
гогических наук, профес-
сор, академик Междуна-
родной академии педаго-
гических наук, Лауреат
премии Правительства
РФ, заведующий кафед-
рой педагогики БелГУ яв-
ляется членом учебно-ме-
тодического совета по пе-
дагогике, социальной пе-
дагогике и психологии Фе-
дерального агентства по
образованию, членом ре-
дакционных советов сто-
личных педагогических
изданий. Он автор десят-
ка педагогических книг,
основатель педагогичес-
кой школы, подготовив-

ший 30 кандидатов и трех
докторов наук. Под его ру-
ководством кафедра пе-
дагогики БелГУ в течение
ряда лет занимает призо-
вые места в университет-
ском конкурсе кафедр.

Но Илья Федорович не
только известный ученый,
он и прекрасный отец, вос-
питавший двух дочерей,
ставших педагогами, и за-
ботливый дед, которого
обожают внук и внучка.

Сотрудники кафедры и
все Ваши ученики позд-
равляют Вас с юбилеем и
желают Вам, Илья Федо-
рович, доброго здоровья и
больших творческих удач!

Коллектив кафедры
педагогики БелГУ

Жизнь -

Профессор И.Ф. Исаев

по восходящей
    СССС   ююююбббб ииии лллл ееее еееемммм !!!!

Завершилась очередная
приемная компания. Белго-
родский государственный
университет пополнился по-
чти 5500 первокурсниками,
в том числе в головном вузе
их более чем 4200. О пре-
стиже и авторитете нашего
университета свидетельст-
вует рост конкурсов, увели-
чение числа желающих по-
лучить здесь образование.
Самые высокие конкурсы
были по специальностям
"Биология" (классическая) -
4,1; "Управление персона-
лом" - 3,9; "Психология" -
3,5; "Педиатрия" - 2,9; "Жур-
налистика" - 2,8; "Домоведе-
ние" - 2,7. В этом году в при-
емную комиссию было пода-
но на 27% больше заявле-
ний, чем в прошлом году.
Поступать в БелГУ приехали
абитуриенты из 52 регионов
России и стран СНГ, а также
более половины медалис-
тов Белгородской области.

Авторитет БелГУ обус-
ловлен многими факторами,
в том числе и высокой дина-
микой своего развития, и от-

крытием новых специальнос-
тей. Впервые сделан набор
студентов для подготовки по
специальностям "Наномате-
риалы," "Радиосвязь, радио-
вещание и телевидение",
"Философия", "Националь-
ная экономика". По устояв-
шейся традиции в универси-
тет зачислены без вступи-
тельных экзаменов победи-
тели областных и российских
олимпиад. В этом году груп-
па одаренных детей почти в
два раза больше, чем в про-
шлом - 50 человек, среди ко-
торых следует выделить по-
бедителя российских олим-
пиад по биологии Всеволода
Симонова из Кисловодска,
победительницу областной и
российской олимпиады по
экологии Татьяну Пигалеву
из Борисовки, победительни-
цу российской олимпиады по
краеведению Анну Копыль-
цову из Нового Оскола. За-
мечательно, что студентками
университета стали все че-
тыре белгородских школьни-
цы, набравшие 100 баллов
ЕГЭ по русскому языку.

Юлия Бабенко, Елена Рабо-
чая и Ирина Тарасова будут
учиться на филологическом
факультете, а Вера Деряби-
на - на факультете романо-
германской филологии.

Продолжилось участие
университета в эксперимен-
те по введению ЕГЭ, теперь
уже по двум предметам: рус-
скому языку и математике.
Однако, несмотря на мень-
шее количество вступитель-
ных экзаменов, предметные
комиссии смогли выявить 15
абитуриентов, которые вклю-
чены в ректорскую програм-
му "Одаренные дети". Сту-
дентами педагогических спе-
циальностей стали 92 ребен-
ка из учительских семей, 39
сирот и детей, оставшихся
без попечения родителей.

Приемная комиссия же-
лает всем первокурсникам
успешного освоения универ-
ситетской программы, а так-
же призывает высоко нести
звание студента Белгород-
ского государственного уни-
верситета. Обучение в уни-
верситете откроет перед ва-
ми новые горизонты знаний,
творчества, науки, здесь вы
встретите новых друзей. Мы
считаем, что вы сделали
правильный выбор.

Иван ШАТОХИН,
ответственный

секретарь 
приемной комиссии
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Учиться в БелГУ-
престижно!

Всем, кто нашел свою
фамилию в списках зачис-
ленных, предстояло еще
потрудиться во благо
ставшего теперь уже род-
ным университета. Да, вы
не ошиблись, я говорю о
практике.

Естественно, мне было
интересно сколько же этих
добровольцев трудилось у
нас не покладая рук? Пра-
вильный ответ знал на-
чальник отдела организа-
ционно-воспитательной ра-

боты Ю.П. Белоусов. Юрий
Петрович рассказал, что на
начало месяца 50 человек
работали в ботаническом
саду (в их обязанности вхо-
дил уход за растениями и
наведение порядка), 15 че-
ловек из службы благоуст-
ройства поддерживали по-
рядок на территории вокруг
университета: стригли газо-
ны, ухаживали за цветами
на клумбах, подметали тро-
туары и дорожки. Библио-
текарям помогали 50 сту-

дентов на старой площадке
и 70 на новой. Всего же на
площадке по улице Победы
было задействовано 780
человек, а по улице Сту-
денческой - 400, включая
студентов, занятых в сто-
ловой, общежитии и центре
семейной медицины.

Что ж, остается только
пожелать удачи всем, кто
приложил свои усилия для
того, чтобы к новому учеб-
ному году наш универси-
тет расцвел и засверкал
новыми красками.

Юлия СИГАРЕВА
(факультет журналистики)

Боевое крещение

- Этот бесценный пода-
рок - жизненная необходи-
мость для нашей дочери.
Он позволит ей учиться в
университете наравне со
своими сверстниками, посе-
щать культурно-массовые и
праздничные мероприятия
в вузе и нашем городе. Та-
кая коляска даст Надюше
уникальный шанс, несмотря
на тяжелую болезнь, окон-
чить университет, найти
свое место в жизни и стать
успешным человеком.

Все это смогло осущест-
виться благодаря душев-
ной отзывчивости ректора
нашего университета про-
фессора, доктора социоло-
гических наук Л.Я. Дятчен-
ко, который немедленно от-
кликнулся на мою просьбу
о помощи и принял непо-
средственное участие в ор-
ганизации благотворитель-
ной акции. Наша семья вы-
ражает ему сердечную бла-
годарность за то, что мечта
дочери осуществилась и
Надя получила такое удоб-
ное и надежное средство
передвижения, подобных
которому в России пока нет.

Сердечную признатель-
ность хочу выразить замес-
тителю начальника управле-
ния внешнеэкономических
связей БелГУ А.П. Пересып-
кину и немецким друзьям.
Это, прежде всего, господин
Ульрих Шпенглер, замести-
тель директора Епископской
Монтессори-школы. Именно
он вел переговоры с фирмой

"Бандажен Кантерс", кото-
рая согласилась оказать
нам благотворительную по-
мощь. Мы глубоко тронуты
душевной отзывчивостью и
искренним сочувствием гос-
подина Ульриха Шпенглера,
руководителей фирмы "Бан-
дажен Кантерс" госпожи Да-
ниелы Кнопс и господина Гу-
идо Кантерса, которые, так
мало зная о моей дочери,
согласились ей помочь.

Надя, в свою очередь,
старается не подвести род-
ной университет. Первый
курс закончила
на "отлично". По-
мимо учебы она
неплохо рисует,
вышивает и за-
нимается аппли-
кацией в стиле
лоскутной техни-
ки. В сентябре
прошлого года
дочь была при-
глашена на
творческую вы-
ставку детей с
ограниченными
возможностями
в город Мюнхен,
куда посыла-
лись ее аква-
рельные рабо-
ты, но у нашей
семьи не было
возможности ор-
ганизовать эту
поездку. И все-
таки, благодаря
стараниям Т.М.
Тимошиловой,
куратора группы,

где учится Надя, многие уви-
дели ее работы. В музее ис-
тории университета в ноябре
прошлого года состоялась
Надина выставка под симво-
лическим названием "Тепло
души". Книгу отзывов об этой
выставке дочка бережет как
дорогую реликвию.

Надя - человек, устрем-
ленный в будущее. Благо-
даря своему жизнелюбию и
оптимизму, а также под-
держке родных и близких
людей, девочек из ее груп-
пы, ей удается справляться
с тяжелым недугом и жить
полноценной жизнью. Еще
раз большое спасибо всем
участникам этой благотво-
рительной акции, подарив-
шим нашей семье надежду
на будущее, а моей дочери
- возможность учиться, тво-
рить, радоваться жизни...

- Это бесценный дар…

Надя благодарна за помощь

Надежда Карачевцева, студентка 2 курса
факультета романо-германской филологии
БелГУ, не может передвигаться самостоя-
тельно. Недавно наши немецкие друзья пода-
рили девушке современную инвалидную коля-
ску с электроприводом. Отец Надежды, со-
трудник университета Н.Д. КАРАЧЕВЦЕВ, че-
рез газету благодарит всех, кто помог Наде.
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До этого номера героя-
ми моих интервью были
мужчины. Но сегодня я
представляю первую гос-
тью нашей рубрики Е.И. Ки-
риллову. Евгения Ивановна
- выпускница физико-мате-
матического факультета
1963 года, директор лицея
№10, почетный гражданин
города Белгорода, канди-
дат педагогических наук.

- "…Математику уже
затем учить следует, что
она ум в порядок приво-
дит". Слова великого уче-
ного М.В. Ломоносова
стали девизом многих
математиков. А с какой

целью Вы реши-
ли продолжить
изучение этой
сложной науки на
физико-матема-
тическом факуль-
тете?
- С самого раннего
детства я мечтала
стать учителем. И
больше не пред-
ставляла себя ни в
какой другой про-
фессии. В школь-
ные годы я поняла,
что хочу быть учи-
телем физики и
математики. Ведь
именно эти пред-
меты давались
мне легко, а глав-
ное - были инте-
ресны. Признаюсь,
мне больше нрави-
лась физика, а не
математика. В
школе я была од-
ним из лучших

"физиков". На уроках мог-
ла отстаивать свою точку
зрения и даже спорить с
учителями. Мое поступле-
ние на физико-математи-
ческий факультет - своеоб-
разное начало пути, веду-
щего к исполнению детской
мечты.

- По статистике на-
ибольшую тягу к точным
наукам испытывают мо-
лодые люди. Я думаю,
девушкам сложнее учить-
ся на физмате…

- Мне кажется, не следу-
ет проводить такого рода
дифференциацию. Учеба в
вузе - это подготовка специ-

алистов  в какой-нибудь оп-
ределенной сфере. Здесь
важны способности и жела-
ние. И если вы осознанно
пришли на физико-матема-
тический факультет, значит,
по достоинству оценили
свои знания точных наук. Я
думаю, как у юношей, так и
у девушек одинаковые воз-
можности для успешной
учебы на этом факультете.

- Какой момент студен-
ческой жизни Вы бы хоте-
ли пережить заново?

- Это не один момент, а
целая серия. Помню, наш
студенческий трудовой от-
ряд отправили в Головино
на сельскохозяйственные
работы. В основном, туда
выехали спортсмены. Ску-
чать не приходилось. Ведь
нас сопровождал духовой
оркестр. Летнее утро, за-
рядка, затем работа на
свежем воздухе и, нако-
нец, заслуженный отдых:
пляж, озеро, волейбол,
спортивные эстафеты…
Это незабываемо!

- Говорят, что на де-
вять девчонок - по стати-
стике десять ребят. Но
это не про физмат! Из ог-
ромного числа достой-
ных молодых людей как
выбрать достойного
именно Вас? Был ли сде-
лан в студенческие годы
этот выбор?

- Выбор был сделан, но
не в пользу студента физи-

ко-математического фа-
культета. Моим избранни-
ком стал студент Харьков-
ского политехнического ин-
ститута. Мы познакомились
в августе. Юность, лето -
романтическая пора… На-
ша встреча повлекла за со-
бой серьезные отношения.

- В университете учит-
ся много выпускников
Вашего лицея. И хочу за-
метить, что из общей мас-
сы они, как правило, вы-
деляются культурой по-
ведения и общения. Ду-
маю, в этом немалая  Ва-
ша заслуга. Как кандидат
педагогических наук и ди-
ректор лицея откройте,
пожалуйста, главный сек-
рет воспитания молодого
поколения.

- Каждый человек инди-
видуален и по-своему  та-
лантлив. Секрет воспитания
в том, чтобы ориентиро-
ваться на конкретную лич-
ность. Ребенок поет в хоре,
занимается танцами, играет
в драмкружке… В это время
он не только развивается,
но и чувствует себя нужным
обществу. Это очень важно.
В нашем лицее есть все ус-
ловия, необходимые совре-
менному школьнику: три но-
вых компьютерных класса,
научные общества, музы-
кальная школа, хор, плава-
тельный бассейн. К нам ро-
дители ведут детей со всех
концов города, невзирая на

расстояние.
- Наверно, известны слу-
чаи, когда Ваши питомцы,
а впоследствии наши сту-
денты, возвращаются в
родной лицей в качестве
преподавателей…

- Конечно! У нас трудят-
ся бывшие мои ученицы
Ольга Алексеевна Сапега,
выпускница педагогического
факультета, и Татьяна Ма-
рьяновна Барабашова,
окончившая физико-мате-
матический факультет, - ны-
не великолепные препода-
ватели. Русский язык и лите-
ратуру преподает в родной
школе Елена Владимиров-
на Евсюкова, физкультуру -
Владимир Иванович Редь-
ко, географию - Елена Алек-
сеевна Максимова. А самые
первые знания открывают
малышам в начальных
классах Ирина Владимиров-
на Шиянова, Ирина Евгень-
евна Шульженко, Наталья
Яковлевна Кисличенко. И
меня это очень радует.

- Общее место учебы
сближает людей даже раз-
ных поколений. Думаю,
самая интересная тема в
общении выпускников од-
ного вуза - педагоги и пре-
подаваемые ими предме-
ты. Я угадала?

- Возможно. Кстати, не-
смотря на мой огромный
интерес к физике, роль
любимого предмета в вузе
сыграла математика. На-

верное, это неслучайно.
Ведь ее преподавал наш
декан Юрий Константино-
вич Василенко!

- Представители мно-
гих профессий совер-
шенствуют свое мастер-
ство всю жизнь. Вы за-
щитили кандидатскую
диссертацию. На какую
тему?

- "Экономическое воспи-
тание как фактор формиро-
вания сознательной дис-
циплины". Моим научным
руководителем являлся
профессор Московского го-
сударственного педагогиче-
ского института Евгений
Петрович Сокольников.

- Какими преимущест-
вами, на Ваш взгляд, об-
ладают сегодняшние сту-
денты БелГУ?

- Все, что создано для
студентов БелГУ сегодня,
- просто замечательно.
Благодаря управленчес-
кому и предприниматель-
скому таланту ректора ву-
за Леонида Яковлевича
Дятченко, абсолютно каж-
дому студенту открыт путь
перспективного образова-
ния. Поэтому я советую
студентам достойно прой-
ти этот путь, по максиму-
му используя предлагаю-
щиеся им возможности.

Светлана ШАТОХИНА, 
студентка факультета

журналистики

Е.И. Кириллова

Настоящая школа та, к которой
не зарастет народная тропа
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Елена Юрьевна Про-
кофьева, декан историчес-
кого факультета: "На исто-
рический факультет я при-
шла работать в 1984 году.
Тогда деканом факультета
был Евгений Владимиро-
вич Дворецкий. Я помню
впечатление, которое про-
извел на меня этот человек
- красивый и элегантный
мужчина, профессионал-
историк. Для себя я отме-
тила его блестящее знание
историков ленинградской
школы. Ведь я училась на
историческом факультете в
Ленинграде. Евгений Вла-

димирович - великолепный
администратор и специа-
лист по воспитательной ра-
боте. Он всегда может дать
совет, как лучше и пра-
вильнее организовывать
работу со студентами".

Владимир Анатолье-
вич Шаповалов, прорек-
тор по заочному обуче-
нию: "Евгений Владимиро-
вич является человеком
высокой профессиональ-
ной культуры. Решение
любого сложнейшего во-
проса подвластно логике
его мышления. Он стара-
ется помочь своим подчи-

ненным, передать опыт
работы, внедрить новое,
полезное. Недаром уни-
верситет был и остается
его вторым домом".

Владимир Владими-
рович Бычковский, до-
цент кафедры российской
истории: "Его отличитель-
ная черта - повышенная
работоспособность на лю-
бом посту, при исполнении
любых обязанностей от
темна до темна. У Евгения
Владимировича особое от-
ношение к студенчеству.
Студенты обращаются к

нему за советом, поддерж-
кой. Коммуникабельность,
умение найти контакт с
представителями разных
социальных и возрастных
групп, безусловно, являют-
ся важными профессио-
нальными качествами Ев-
гения Владимировича".

Геннадий Иванович
Бондарев, выпускник исто-
рического факультета, за-
меститель руководителя
аппарата губернатора об-
ласти: "Заслуга Евгения
Владимировича не только в
том, что он великолепно
преподавал историю СССР,
но и в том, что мог сплотить
коллектив. Наш факультет
был очень дружным".

Максим Васильевич
Бондаренко, выпускник
исторического факульте-
та, начальник службы ин-
формации радиостанции
"Радио 7 на семи холмах":
"Рядом с ним ощущаешь
свою ничтожность в зна-
ниях, эрудиции. Однако
Евгений Владимирович
совершенно не дает пово-
да для появления подоб-
ного чувства у своих собе-
седников. Добрейшей ду-
ши человек! Колоссаль-
ный преподаватель!"

Профессионал

Е.В. Дворецкий

Семейный круг, рабочий коллектив, компания
друзей-приятелей… В любой среде о нем склады-
вается только положительное мнение. Кто же
этот герой, интеллигентный, умный, талант-
ливый? Евгений Владимирович Дворецкий, - заве-
дующий кафедрой отечественной истории и по-
литологии, советник ректора. Недавно Евгений
Владимирович отметил юбилей - 60-летие. Наде-
юсь, что самым запоминающимся подарком ста-
нут для него признания коллег и его учеников,
выпускников исторического факультета, сде-
ланные в разговоре с нашим корреспондентом
Светланой ШАТОХИНОЙ, студенткой журфака.

Этим летом Н.Н. Болгов, выпускник исторического
факультета БелГУ, а ныне доктор исторических наук,
профессор, зав. кафедрой всеобщей истории нашего
университета, побывал в Крыму. Но он не отдыхал там,
а работал в составе Нижегородской археологической
экспедиции. Возглавлял ее доктор исторических наук
профессор Е.А. Молев, более десяти лет проработав-
ший в нашем вузе, сегодня - декан исторического фа-
культета Нижегородского госуниверситета.

Раскопки велись на территории города Китей Бос-
порского царства, возникшего в пятом веке до нашей
эры. Н.Н. Болгов, автор более ста работ по истории и
археологии античного Причерноморья и Византии, зна-
ток латинского и древнегреческого языков, ведал в экс-
педиции вопросами науки. Одновременно он вел рас-
копки на одном из участков, где ему удалось обнаружить
великолепный археологический памятник - первый при-
черноморский храм, сложный и своеобразный.

В свободное от основной работы время Николай
Николаевич охотно встречался со студентами истори-
ческого факультета БелГУ, проходившими здесь под
руководством доцента Е.А. Семичевой свою первую
археологическую практику. Молодые "археологи" при-
нимали участие в работе Восточно-Крымской экспе-
диции Института археологии РАН и нередко обраща-
лись к своему профессору за советом. Обмен мнени-
ями с известным ученым помог первокурсникам со-
вершить свои первые шаги в прекрасную и увлека-
тельную науку - археологию.

Евгений ЕВГЕНЬЕВ

*   *   *
Впечатления незабываемые! Было очень интересно,

хотя и нелегко. Крым есть Крым, но кроме моря и солн-
ца, нам полагалось по шесть часов (с небольшими пере-
рывами) ежедневной работы. Очень много дало обще-
ние со старшекурсниками, которые нам, новичкам, по-
стоянно помогали. Благодаря им, нашему руководителю
Елене Александровне Семичевой и собственным нашим
стараниям, практика пройдена успешно.

А какие были у нас праздники! День сломанной лопа-
ты, например, приуроченный к концу первой недели и на-
шему торжественному посвящению в землекопы. Наши
труды и таланты не пропали даром и принесли нам в
разных номинациях награды от старших друзей.

Еще через неделю, на следующем празднике, нас
посвящали уже в археологи. Проходило все в гречес-
ком стиле. Мы были одеты в хитоны и приветствовали
друг-друга на языке древних греков: "Хайре!". Послед-
ним был праздник, посвященный богу Дионису. Мы
вновь, как и в начале практики, соревновались в сце-
ническом мастерстве, но в этот раз в выступлениях
все чаще звучала тема отъезда.

А вот и он... Спущен стяг, мы оставляем лагерь, на-
ши раскопки, древний, прекрасный Крым. Желаем но-
вым первокурсникам через год тоже попасть сюда и про-
должить нашу работу. Ее хватит на всех.

Надежда ЧЕРКАШИНА,
студентка истфака

НН аа   рр аа сс ккоо пп кк аа хх

В июле 2005 года ран-
несредневековая архео-
логическая экспедиция
БелГУ продолжила иссле-
дования могильника
Ржевка в Шебекинском
районе. Работы произво-
дились силами студентов
исторического факульте-
та, проходивших здесь
свою полевую археологи-
ческую практику. Посиль-
ное участие в раскопках

приняли участие гимназии
№ 6 г. Губкина (руководи-
тель С.П. Вольваков) и
школьники из Шебекин-
ского района (руководи-
тель В.М. Савельев).

В результате раскопок
было изучено 23 погребе-
ния Все они относятся к
салтово-маяцкой культуре
и датируются IХ в. нашей
эры. Захоронения остав-
лены кочевыми племена-

ми, заселявшими север-
ные районы Хазарского
каганата. Погребальный
обряд позволяет говорить
о волжских корнях насе-
ления, оставившего па-
мятник. Можно предполо-
жить, что это часть вен-
герской орды, двигавшей-
ся из Поволжско-При-
уральского региона на Ду-
най и по каким-то причи-
нам задержавшейся в До-
нецкой лесостепи.

Большинство погребе-
ний содержало вещевые
находки. Это различные
по форме керамические
сосуды, украшения -
серьги и перстни, изготов-
ленные из цветных ме-
таллов, железные копья,

элементы конской упряжи
- удила, стремена. Поми-
мо изделий местных мас-
теров, на могильнике об-
наружены и "предметы
импорта": стеклянные бу-
сы, например, изготов-
ленные на территории
Сирии и Египта.

Раскопки могильника
Ржевка дали новые мате-
риалы, проливающие
свет на историю нашего
региона в эпоху раннего
средневековья. Дальней-
шие исследования па-
мятника позволят прове-
рить и уточнить сделан-
ные нами выводы.

Валентин САРАПУЛКИН,
(каф. российской истории)

Земля  Святого  Белогорья
рр аа сс кк ррыывваа еетт   сс ввооии   ттааййнныы .. .. ..
Каждое лето, возвращаясь с полевой практики,

первокурсники исторического факультета оказы-
ваются в кругу внимания друзей, родителей и дру-
гих благодарных слушателей. И хотя Троя их - еще
впереди, рассказать действительно есть о чем.
Земля наша таит множество загадок. Причем, что-
бы разгадать их, вовсе не обязательно отправ-
ляться в дальние странствия…

    ВВВВ ееее сссс тттт ииии   сссс   ииии сссс ттттфффф аааа кккк аааа
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Пленили чистый со-
сновый воздух, убаюкива-
ющее пение птиц, сочная
растительность и прозрач-
ная речка. Она настолько

чистая, что многие с уве-
ренностью говорят: "Эту
воду можно пить". В лесу
по сезону растут то дикая
малина, то земляника,

много грибов. Говорят,
можно увидеть белок и да-
же покормить их с руки.
Кроме того, любителей
конных прогулок ждет до-
бродушная лошадка Бел-
ка. Меня она не отказа-
лась покатать.

"На территории базы
отдыха находится 10 до-
миков; условия самые
простые, воды и прочих
удобств нет, но в будущем
планируется вместо до-
миков построить для про-
живания комфортабель-
ный 4-этажный корпус. В
нем будут находиться
тренажёрный и спортив-
ный залы, отдельные но-
мера-люкс, столовая и бу-
феты", - поделился пла-
нами на будущее А.И. Ви-
ноходов, заведующий хо-
зяйством лечебно-профи-
лактического комплекса
БелГУ.

Сейчас на территории
вовсю кипит работа по
восстановлению и модер-
низации существующих
объектов и созданию но-
вых. Уже провели осве-
щение базы и теннисного
корта, возвели новый
мост через Нежеголь, а
старый мост перекинули
через Северский Донец;
таким образом, теперь
существует прямая доро-
га к лесу. Укладывается
основание теннисного
корта, тротуарные дорож-
ки, ставят раздевалки на
пляже, в следующем ме-
сяце будут готовы бесед-
ки. За речкой можно бу-
дет разбить палаточный
городок. Там же я увиде-
ла огромное поле: в буду-

щем любители футбола и
волейбола смогут ис-
пользовать его по назна-
чению. Идёт закупка хо-
лодильников, посуды, те-
левизоров. Любимые те-
лепередачи можно будет
посмотреть в стеклянном
боксе, здесь же отдыхаю-
щие смогут поиграть в
шахматы, шашки, нарды,
настольный теннис.

Отдыхающих приез-
жало уже немало. В ию-
ле базу посетили студен-
ты исторического и хими-
ко-биологического фа-
культетов. Но как таково-
го отдыха у них не было,
главной целью явилась
учебная практика. Так,
биологам "показывали"
лес, луга, редкие дере-
вья и растения, а истори-
ки в селе Ржевка Шебе-
кинского района вели ар-
хеологические раскопки.

Оксана Бекетова, сту-
дентка 2-го курса исто-
рического факультета,
рассказала, что более
тысячи лет назад здесь
было поселение венгер-
ских кочевников. 50 сту-
дентов под руковод-
ством В.А. Сарапулкина,
кандидата исторических
наук, старшего препода-
вателя кафедры россий-
ской истории, нашли ос-
танки древних поселен-
цев и их лошадей, кув-
шины, бусы, перстни.
Эти реликвии будут пе-
реданы областному кра-
еведческому музею.

Если и вы хотите от-
дохнуть на базе, это не-
сложно сделать. Необхо-
димо только написать
заявление на имя ректо-
ра и отнести его в прием-
ную проректора по АХ-
РиБ. Проживание в до-
миках бесплатное, но
продукты, пока нет сто-
ловой, должны быть
свои, на базе есть воз-
можность готовить.

Несмотря на то, что
комфорт еще минималь-
ный, студентам здесь
очень нравится. "Главное
- это красивая природа,
тишина, простор…", - по-
делилась впечатлениями
студентка физико-мате-
матического факультета
Ирина, в момент моего
приезда отдыхавшая на
базе со своей мамой
Елизаветой Давыдовной
Коровиной, доцентом на-
шего университета. На-
деюсь, после этой публи-
кации, число желающих
посетить райский уголок,
в котором мне довелось
побывать, значительно
возрастет. И тогда вы
скажете "Спасибо!" род-
ному университету за
еще одну возможность
прекрасно отдохнуть!

Дарья ПОЛЬСКАЯ,
студентка факультета

РГФ.
Фото автора

Над Нежеголью древней...

Конная прогулка - это чудесно!

Вода в речке совсем прозрачная

Теперь есть прямая дорога от пляжа к лесу

Белгородский государ-
ственный университет объяв-
ляет выборы заведующих ка-
федрами и конкурсный отбор
профессорско-преподава-
тельского состава по заме-
щению вакантных должнос-
тей на договорной основе:
зав. кафедрой теории и исто-
рии журналистики, профес-
сора; зав. кафедрой анато-
мии и гистологии человека,
профессора; зав. кафедрой
управления персоналом,
профессора; профессора ка-
федры русского языка и ме-

тодики преподавания (докто-
ра наук); профессора кафед-
ры пропедевтики внутренних
болезней (доктора наук); про-
фессора кафедры общей, не-
органической и аналитичес-
кой химии (доктора наук -
0,25); профессора кафедры
телекоммуникаций (доктора
наук - 0,5); доцента кафедры
телекоммуникаций; доцента
кафедры Российской исто-
рии; доцента кафедры иност-
ранных языков; доцента ка-
федры русского языка и ме-
тодики преподавания; доцен-
та кафедры информатики и
вычислительной техники; до-
цента кафедры финансов и

кредита (0,5); старшего пре-
подавателя кафедры теоре-
тической физики; старшего
преподавателя кафедры от-
ечественной истории и поли-
тологии; старшего препода-
вателя кафедры теоретичес-
ких основ физического воспи-
тания; старшего преподава-
теля кафедры дошкольной
педагогики и психологии;
старшего преподавателя ка-
федры менеджмента органи-
зации; старшего преподава-
теля кафедры фармации
(0,5); ассистента кафедры
иностранных языков; ассис-
тента кафедры информатики
и вычислительной техники;

ассистента кафедры до-
школьной педагогики и пси-
хологии; ассистента кафедры
психиатрии, наркологии, кли-
нической психологии и нев-
рологии; ассистента кафед-
ры бухгалтерского учета и ау-
дита; ассистента кафедры
социальной работы (2); асси-
стента кафедры математиче-
ских методов и информаци-
онных технологий в экономи-
ке и управлении.

Срок подачи заявления -
месяц со дня опубликования
объявления в газете. Заявле-
ния направлять на имя рек-
тора университета: 308015,
Белгород, ул. Победы, 85.

На конкурс

Святитель Иоасаф ро-
дился в Прилуках, быв-
шей Полтавской губер-
нии, 8 сентября (по
старому стилю) 1705 го-
да, на праздник Рождест-
ва Пресвятой Богороди-
цы. При крещении назван
Иоакимом. Он происхо-
дил из древнего благоче-
стивого малороссийского
рода Горленко. В 1712 го-
ду 7-летнего Иоакима от-
ец отдал в Киевскую Ду-
ховную Академию.

В стенах Академии
мальчик ощутил влечение
к монашеской жизни и, не-
смотря на уговоры родите-
лей не принимать мона-
шеский постриг, в 1725 го-
ду принял рясофор с име-
нем Иларион в Киевском
Межигорском монастыре,
а 21 ноября 1727 года в
Киево-Братском монасты-
ре был пострижен в ман-
тию с именем Иоасаф.
Это событие совпало с за-
вершением обучения в Ду-
ховной академии. Он быс-
тро восходил по лествице
духовного совершенства,
о чем свидетельствует со-
хранившееся его произве-
дение "Брань седми чест-
ных добродетелей с седми
грехами смертными".

Прошло 10 лет. Иеро-
монах Иоасаф был уже
настоятелем Свято-Пре-
ображенского Мгарского
монастыря в сане игуме-
на. В своем монастыре
все силы он полагал на
благоустройство обите-
ли, в прошлом бывшей
оплотом Православия в
борьбе с унией. В монас-
тыре находились мощи
святителя Афанасия, па-
триарха Константино-
польского, Лубенского
чудотворца. Несколько
раз патриарх Афанасий
являлся игумену Иоаса-
фу, свидетельствуя о
своем покровительстве.

В 1744 году игумен Ио-
асаф возведен митропо-
литом Рафаилом в сан ар-
химандрита. В конце того
же года он был вызван в
Москву и вскоре распоря-
жением Святейшего Сино-
да назначен наместником
Свято-Троицкой Сергие-
вой Лавры, где самоотвер-
женно исполнял послуша-
ния Церкви (в те годы тре-
бовалось много сил для
восстановления монасты-
ря после пожара).

2 июня 1748 года в
Петропавловском соборе
Петербурга архимандрит
Иоасаф был посвящен в
епископа Белгородского.
Рукоположение архиман-
дрита Иоасафа было со-
вершено в Неделю Всех
святых, в присутствии
Императрицы Елизаветы
Петровны и Высочайшей
фамилии.

Вступив на архиерей-
скую кафедру, святитель
Иоасаф строго следил за
благочестием и состояни-
ем храмов, за правильно-
стью совершения богос-
лужения, и особенно - за
нравственностью паствы.
Большое внимание святи-
тель уделял образованию
духовенства, правильно-
му соблюдению ими уста-
ва и церковных традиций.
Как и прежде, все силы он

отдавал архипастырскому
служению, не щадя свое-
го здоровья.

Незадолго до своей
кончины святитель Иоа-
саф отправился в Киев-
скую епархию и в родной
город Прилуки, для свида-
ния с родителями. Проща-
ясь со своей Белгород-
ской паствой, епископ
сказал, что они уже более
не увидят его живым, про-
сил у всех прощения и в
свою очередь сам всем
простил и благословил.

Посетив родное гнез-
до, святитель Иоасаф в
середине сентября 1754
года отправился обратно.
Но по предсказанию свя-
тителя, Белгород ему не
суждено было больше
увидеть. Остановившись
в селе Грайворон, где бы-
ла его архиерейская вот-
чина, святитель Иоасаф
тяжело заболел и, прове-
дя более двух месяцев на
одре болезни, приобщив-
шись Святых Таин, 10 де-
кабря 1754 года в 5-м ча-
су пополудни, тихо пре-
дал дух свой Богу.

Два с половиной месяца
после блаженной кончины
святителя Иоасафа тело
его во гробе стояло открыто
в Свято-Троицком соборе,
не предаваясь тлению и не
теряя обычного цвета и ви-
да. В этом нетлении многие
из верующих в Триединого
Бога видели знамение бла-
годати Божией, почиваю-
щей на святителе. Тело по-
чившего архипастыря оста-
валось непогребенным до
конца февраля 1755 года,
потому что назначенный
Святейшим Синодом для
совершения погребения
епископ Переяславский и
Борисопольский преосвя-
щенный Иоанн был задер-
жан разлитием рек.

Лишь 28 февраля 1755
года в сослужении много-
численного сонма пасты-
рей церкви Божией гроб с
телом архипастыря-по-
движника Иоасафа был
поставлен в склепе (в юго-
западной части Белгород-
ского Свято-Троицкого со-
бора), который был соору-
жен по повелению почив-
шего святителя. Прослав-
ление святителя Иоасафа
в лике святых состоялось 4
сентября 1911 года.

Материал предоставлен
отцом Алексием,

настоятелем 
университетского храма 
св. Архангела Гавриила

Заступник земли
ББееллггооррооддссккоойй
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Святитель Иоасаф

Приблизительно в 35 км от Белгорода есть одно очень живопис-
ное местечко. Жителям Шебекинского района оно хорошо извест-
но: это село Титовка, где теперь находится лечебно-профилакти-
ческий комплекс БелГУ. Идея ректора, профессора Л.Я. Дятченко, -
обеспечить полноценный отдых для наших студентов и препода-
вателей - получила еще одно реальное подтверждение.
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